

EDICION DE LA TARDE.

La política de estos días.

No queremos decir con el epígrafe precedente que en los círculos políticos y en las columnas de estos días, tan propensa al desconcierto y á la broma; pero sí decimos que cuando en política no hay asuntos nuevos y claros que discutir, la inventiva se mueve á sus anchas y de todo se habla para entretener el fastidio del lector.

Veán nuestros lectores si nó los temas que estos días de esterilidad parlamentaria han salido á la superficie.

Nueva jefatura en la izquierda. Varios periódicos han dicho que este nuevo jefe será el Sr. Martos, por retirarse del palenque el señor duque de la Torre. *El Progreso* recoge todos estos rumores á punta de tijera, con el mayor cuidado, y luego dice:

«Sosténgense nuestros queridos colegas, y dejen en paz á Colon con sus carabelas. El Sr. Martos no necesita hacer de Américo Vespucio. El día en que se le antoje dedicarse á descubrir, sabrá hallar un Nuevo Mundo de la política en veinticuatro horas, sin necesidad de apropiarse la América de nadie.»

No es la misma cuestión, pero muy parecida es la tratada por *El Día* al insinuar, como quien no dice nada, la siguiente especie:

«Como una novedad dicen algunos que son estrechas las relaciones de amistad política entre los Sres. Romero Giron y Gamazo, los cuales desean simplificar los grupos liberales monárquicos. Tampoco es una novedad que en tal deseo les acompañan los Sres. Navarro y Rodrigo y Martes, y que no de ahora, sino de hace tiempo, los cuatro están dispuestos á cualquier sacrificio, con tal de alcanzar la reconciliación de aquellos grupos, mejor dicho, su fusión en uno solo, bajo bases amplias, compatibles con la monarquía y con la significación de los elementos que tienen igual actitud que el Sr. Martos.»

El Cronista, no obstante su manía de atribuir el origen de los folletos á móviles políticos, en un momento de distracción, echa también leña al fuego, diciendo por su cuenta que «al Sr. Becerra se atribuye una actitud de reserva para con sus correligionarios de la izquierda, porque el Sr. Becerra no cree en el éxito del partido organizado por el duque de la Torre, y por el contrario piensa que hay que entenderse con el Sr. Sagasta.»

Repetimos que los precedentes conceptos están tomados de *El Cronista*.

Ahora viene *El Imparcial* con otra sonata: «Empieza á preocupar hondamente al Gobierno la actitud del Sr. Alonso Martínez, pues los amigos de éste, que no son pocos, y su órgano en la prensa, acentúan su hostilidad hacia la parte más avanzada del gabinete. Mucho debe molestar esa oposición al Sr. Sagasta, por los compromisos del general Martínez Campos, cuando en sus conversaciones políticas apela ya al recurso supremo, ó sea á las intimaciones, que más pueda preocupar á dicho grupo.»

El Sr. Sagasta parece que ha manifestado ya varias veces que en cuanto vea la formación de un centro parlamentario con matiz conservador, se apresurará á pedir en seguida al Rey el decreto de disolución.»

Pero no se detiene en esto *El Imparcial*, que anoche se conoce estaba en vena de patrocinar las especies gordas, sino que añade que al Gobierno halaga mucho el pensamiento de suspender las sesiones no bien se vote el presupuesto, sin reparar el despierto colega al decir lo que dice que aunque no hubiera más ley preparada que la del presupuesto, las oposiciones tienen en su mano medios para diferir la clausura hasta el mes de Junio.

De las cuestiones de Ultramar también hablan varios colegas, aunque con noticias las más contradictorias é impresiones las más diversas, conviniendo solo en que el Sr. Portuondo suscitara estas cuestiones quizá mañana mismo, y en que el señor Daban hablará de su proposición.

Con independencia de esto, otros periódicos piden al Gobierno que impulse los trabajos parlamentarios; y *El Progreso*, además de esto, le dice que acentúe su política liberal.

«No es nuestro ánimo—escribe—hostilizar sistemáticamente ni al actual, ni á ningún otro gobierno tampoco. Antes al revés, nos proponemos auxiliar, en la medida de nuestras fuerzas, y sin hacer mérito de sus agentes oficiales, cualquiera noble propósito. Y es que estamos perfectamente convencidos de que nuestro papel en la política hoy y durante mucho tiempo no puede traspasar los límites modestos de una cooperación desinteresada. Otra cosa, sería, en nuestro sentir, perturbar al país, sin objeto ni eficacia de ninguna especie.»

«Piensa que dentro de la Constitución vigente se puede dotar á nuestro pueblo de los derechos y las instituciones indispensables? Pues pruébelo con su iniciativa continua, que es la prueba más elocuente de parecidos asertos.»

Pasarse los días, y las semanas, y los meses prometiendo y sin hacer otra cosa de provecho, solo demuestra la impotencia de los medios ó la incongruencia de los designios.»

En resumen; á *El Progreso*, que suele reflejar las opiniones del Sr. Martos, ya no le preocupa la izquierda por el arte y con el interés que antes le preocupaba. Se caida más del Gobierno y de la mayoría actual; y les dá los consejos que dejamos anotados.

Hay en ellos una cosa que nosotros creemos tiene sentido práctico; y es, que el Gobierno debe activar, en efecto, todo lo posible, los proyectos que se propone discutir en la presente legislatura, como la ley del jurado, el Código penal, la ley de asociaciones y el presupuesto; que según nuestras noticias, es lo más preferente en el ánimo del Gobierno; y si esto se pone pronto en el telar, la política se levantará al calor de las grandes cuestiones, perdiendo importancia los rumorillos y las travесuras ahora tan en voga.

Sobre la filoxera.

Un inteligente y apreciable suscriptor de Sevilla, el Sr. D. Antonio Berbegal, ingeniero agrónomo de la provincia, nos ha remitido copia de una carta contestación á otra que en *El Globo* publicó el señor Botana acerca del origen, desarrollo y medios de combatir la filoxera.

Las condiciones de nuestro periódico y la extensión de la carta nos impiden publicar íntegra como sería nuestro deseo; pero consiguientemente de importancia y novedad las apreciaciones que

ella se hacen, procuraremos extractarla lo más fielmente que nos sea posible.

En dos partes divide la cuestión el Sr. Berbegal tratando en la primera del origen y desarrollo de la filoxera, y en la segunda, de los medios de prevenir y corregir su funesto resultado.

El autor de la carta, que demuestra conocer á fondo la cuestión, prueba de una manera indudable, citando en su apoyo textos de gran autoridad, que la filoxera es de origen exótico y luego añade que en Europa se propagó del modo siguiente:

Llevadas las vides nuestras por su superior calidad á América, todas perecieron á la acción del insecto, en un principio desconocido, pero bien pronto con la repetición de remesas se efectuaron hibridaciones con las nuevas especies americanas, que dieron lugar á nuevas variedades siempre inferiores á las europeas, pero descritas y anunciadas con gran entusiasmo por los agricultores yanques. Los agricultores europeos quisieron importar en sus cultivos las nuevas vides, y como además anunciaban como resistentes al *oidium*, que ya empezaba á hacer estragos, los pedidos al otro lado del Atlántico se hicieron frecuentes y numerosos. La navegación se facilitó en esos años hasta la altura que hoy la vemos, y pudieron llegar barcos con todas sus raíces vivas y por consiguiente con la filoxera. La primera fué Inglaterra, que en sus estufas sintió los daños de su imprudencia, y Mr. Laliman, á pesar de su tenaz negativa, ha tenido que confesar al fin que desde 1860 recibió y cultivó vides americanas procedentes de Filadelfia. El foco del Gard, el primero después de Laliman, se debió á que Mr. Borty, para defenderse del *oidium*, plantó vides americanas por consejo de Laliman y él mismo las pidió á América.

M. Penarun, dueño de la primera viña infestada en Francia, reconoce idéntico origen que M. Borty. Las Charentas, que siguieron después, se infestaron porque M. Ferrand, dueño de un criadero de Cognac, introdujo vides del Estado de Michigan. Este es el origen de la invasión en Francia. De los trabajos de Victor Jatio, notable naturalista suizo, resulta comprobada la manera de propagarse en el resto de Europa.

Por lo que á España toca, el Ampurdan ha recibido la plaga sin solución de continuidad desde el Mediodía de Francia. La provincia de Orense, como luego Zamora, por la misma razón, de Portugal. Respecto del foco de Málaga no cabe dudar de que también fueron llevadas á la Indiana plantas infestadas, sin que en ello haya presidido la mala fé en la introducción de plantas en la Indiana, sino ignorancia del asunto.

Contendiendo con el Sr. Botana, dice después el autor de la carta que extractamos:

No puedo dejar para la carta siguiente la contestación al segundo párrafo de la del Sr. Botana. Decía yo en mi primera *Teoría absurda de cansancio de tierras que dan lugar á la creación de seres orgánicos*, si del extracto de mi carta resulta otra cosa, ó lo ha querido entender así el Sr. Botana, yo no tengo la culpa; aquí no hay vinistas, ni nadie que niegue las teorías del sabio Liebig; lo que se niega es lo que usted crea la *generación espontánea*.

También al *oidium* le dá el Sr. Botana patente de existencia en el viejo mundo desde los griegos y los árabes, no sabe el Sr. Botana que procedente también de América, apareció por primera vez en 1845 en una estufa de Mortgate, cerca de Londres, dirigida por Tucker, de donde la viene el nombre de Tucker? ¿No conoce tampoco el Sr. Botana el acta que levantó el célebre químico Dumas, siendo ministro de Agricultura en la nación vecina, al aparecer en las estafas del baron Rotschild, situada sobre el Sena? De seguro que lo conoce y me extrañan, por tanto, sus afirmaciones.

En la carta inmediata abordaré la cuestión de vides americanas como remedio á los males ocasionados por la plaga.

Suyo afectísimo S. S. Q. S. M. B.—Antonio Berbegal y Celestino.

NOTICIAS DE FRANCIA.

París 6.—Asegúrase que muchos legitimistas franceses que se hallan actualmente en Cannes, han celebrado reuniones en las cuales se ha tratado de la cuestión de la jefatura del partido después de la muerte del conde de Chambord, no estando dichos señores conformes en que la sucesión pase á la casa de Orleans.

Al efecto, según parece, tratan de proclamar al hijo de D. Carlos de Borbon, como heredero presunto del conde de Chambord.

París 6.—El rumor que ha corrido hoy de que el príncipe Napoleón iba á ser puesto en libertad, carece de fundamento.

La comisión del Senado sobre los príncipes, ha elegido ponente á M. Allou.

Mañana irá á varios ministros.

El jueves presentará el dictamen. Si el proyecto es desechado por el Senado, como es de suponer, dimitirá el ministerio y se formará un nuevo, probablemente bajo la presidencia de M. Julio Ferry, con quien ha conferenciado hoy largamente el presidente de la República, según dice el *Siecle*.

París 6.—Ningún general de Marina quiere aceptar la cartera del ramo. El contraalmirante Augue, á quien le ha sido ofrecida, se ha negado rotundamente á entrar en el gabinete.

Circulan muchas candidaturas del gabinete que se supone se formará.

Dícese que en el nuevo ministerio presidido por Ferry entrarán Fallieres, en Interior; Rousseau, en Justicia; Campenon, en Guerra; Tirard, en Hacienda, y Cloué, en Marina.

Nada puede afirmarse, sin embargo, sobre el particular, pues aun en el caso de que el Sr. Ferry sea llamado á formar gabinete, le será difícil conciliar los diferentes grupos republicanos, necesarios para obtener una mayoría.

París 7.—Dícese que el dictamen de la comisión del Senado pedirá á este que no apruebe el proyecto contra los príncipes fundándose en que nada motiva semejantes leyes excepcionales; que si bien se compen de que el gobierno haga una ley contra los que por sus actos puedan atentar á la legalidad vigente, es inadmisiblemente una ley hecha contra una categoría especial de ciudadanos.

Círculo de la Union Mercantil.

La nueva junta directiva de este círculo tiene el propósito de realizar la conciliación y poner término á las rencillas que dividen á los asociados desde la célebre cuestión del Sindicato, para mal de

todos y en perjuicio notorio del comercio madrileño, que necesita más que ninguna otra clase de la unión y esfuerzo de sus individuos.

Esta tendencia se nota en el programa que la junta directiva publica ayer en las columnas de nuestro colega *El Comercio Español*, y que es de desear que produzca los resultados apetecidos.

El pensamiento de la directiva se condensa en el siguiente párrafo que transcribimos del citado programa:

«Empezamos á estudiar los medios adecuados para que ingresen en el Círculo inmediatamente elementos valiosos, de cuya ayuda y cooperación se encuentra privado, y que contribuirán á hacer más fructíferos nuestros desvelos; sin perjuicio de lo que acordemos después de consultar á cuantos se presten á manifestarnos su opinión sobre la suerte que para lo sucesivo deba caber al periódico órgano de la sociedad, abriremos en él una sección de consultas, destinadas á evacuar cuantas sobre cuestiones legales se sirvan hacernos los señores socios, siempre que tengan carácter mercantil y se refieran á casos prácticos en que estén interesados; pensamos, además, organizar la sociedad en términos tales que, utilizando los conocimientos de todos en bien común y cuando del derecho de petición uno y otro día en tal ó cual esfera, pero siempre con gran sentido práctico, toquemos las ventajas del derecho de asociación de que nadie como el comercio y la industria se ven necesitados.»

Respetar la iniciativa particular, depurarla, discutirla, admitirla en cuanto sea beneficiosa y completarla en cuanto tenga de deficiente, siempre con un alto espíritu práctico y teniendo delante los intereses del comercio y la industria en general, este es el propósito del programa, y con esto se promete la junta ocurrir á las necesidades del Círculo, que son las de la industria y el comercio madrileño.

Mañana á las ocho y media de la noche, se celebrará en esta sociedad junta general ordinaria, para discutir las cuestiones siguientes:

1.° Necesidad de celebrar tratados de comercio con aquellos países á quienes se aplica la tarifa de la columna primera del arancel y de ultimar los que se están negociando con las naciones que han obtenido prórogas.

2.° Que se nombre una comisión que estudie el proyecto de ley, sobre rebaja de los artículos considerados como primeras materias.

Y 3.° Que se deje sin efecto el reglamento porque se rige la sociedad, sustituyéndole por el anterior.

El proceso de Dublin.

En las últimas sesiones celebradas por el tribunal que entiende en Dublin del proceso del asesinato de lord Cavendish y Mr. Burke, un testigo llamado Tilzmon ha prestado una declaración que compromete en gran manera á Mr. James Carey, consejero municipal de Dublin.

Después de arrestar á dicho funcionario se ha practicado un reconocimiento en su domicilio, encontrando en el granero grandes cuchillos.

Estos cuchillos figuran entre las piezas de convicción. El presidente del tribunal los ha sometido al examen de peritos, y éstos han declarado que con instrumentos parecidos á esos fueron asesinados lord Cavendish y Mr. Burke.

Hé aquí cómo resume la *Pall Mall Gazette* los hechos que resultan de la instrucción:

«La primera lista de las personas designadas para ser asesinadas, comprende los nombres de M. Forster, secretario general de Irlanda; Burke, subsecretaria, y Malloy, jefe superior de policía. Cuando M. Forster marchó á Inglaterra, toda la atención de los asesinos se fijó en M. Burke y se tomaron toda clase de precauciones para asesinarlo en la noche del 5 de Mayo.»

Todo parece demostrar que el asesinato de lord Cavendish no fué premeditado, y que no se debió más que á la casualidad de su presencia en aquel sitio en el momento del atentado contra Mr. Burke, así como á su valiente actitud en defensa de su subordinado.

Más de veinte personas han cooperado directamente á la perpetración del crimen, vigilando en diferentes puntos del parque para ayudar la huida de los asesinos y defenderlos en caso de que se pretendiese arrestarlos.

Un sistema completo de señales había sido organizado á lo largo del camino seguido por mister Burke, desde el palacio del virrey hasta el parque, con objeto de prevenir á los asesinos de la llegada de su víctima. El carricoche en que estaban sentados los cuatro asesinos, salió de la ciudad por la tarde y llamó la atención de un jugador de *cricket* que se divertía delante del edificio de la administración civil.

Los cuatro que iban en el carruaje se apearon en el sitio que les había sido indicado, y ajeándose á corta distancia se echaron sobre la yerba esperando en esta posición algunas horas. Cuando las dos víctimas se aproximaron á aquel sitio uno de los conjurados vestido de sacerdote preguntó á un paseante quiénes eran los dos caballeros que paseaban por el parque. Cuando recibió las noticias que deseaba desapareció rápidamente por entre los árboles. Entre los testigos de cargo se encuentra un hombre que era guarda del parque en el momento en que se cometía el crimen, y que en este momento se encuentra bajo la protección de la policía; vió á los asesinos huir al galope de sus caballos por el camino de Chapetiquet, y afirmó bajo juramento que dos de los acusados, actualmente entre las manos de la justicia, estaban sentados en el carricoche con la cara frente á él.»

Noticias de América.

La comisión de Hacienda del Senado de los Estados Unidos ha revisado la lista de derechos que impone á los azúcares el proyecto de ley de aranceles, aprobando la inclusión en su dictamen de la escala siguiente:

Sobre azúcares que excedan del núm. 13 y no del 16, tipo holandés, 2,65/100 por libra; sobre azúcares que pasen del núm. 16 y no lleguen al 20, 3,15/100 por libra; y sobre todos los azúcares superiores al núm. 20, 3,65/100 por libra.

En Tebechapi (California) ha ocurrido un terrible accidente en el ferrocarril Southern Pacific. Parece que á la terminación de una elevada pen-

diente se detuvo un tren procedente de San Francisco, con el fin de desenganchar una de las dos locomotoras con que había subido la cuesta. Por desgracia de los guardafrenos hubieron de quedar sueltos y sin traba algunos de los coches del tren, que descendieron por la cuesta con un movimiento uniformemente acelerado, recorriendo en breve espacio de tiempo la distancia de unas cuatro millas, hasta que al fin, saltando de los carriles, se precipitaron algunos de los coches por uno de los lados del terraplen de la vía, que tenía unos quince pies de elevación, destrozándose y prendiéndose fuego casi en el mismo instante. Veintinueve pasajeros murieron á la vez aplastados y quemados, y resultaron heridos y contusos otros muchos. Los heridos fueron llevados á Los Angeles en un tren especial. Los cadáveres y fragmentos humanos fueron colocados en ataúdes. Se practica una investigación para averiguar á quién cabe la responsabilidad del accidente.

Guatemala.—Según el reciente estado de la sección de Estadística de esta República, la población de Guatemala era en 31 de Octubre de 1882 de habitantes 1.274.463, con un aumento de 1.584 sobre el mes de Octubre anterior.

Los ingresos por todos conceptos ascendieron en Octubre último á 645.478'79 pesos fuertes, que, con el saldo de 104.090'82 de Setiembre, dan un total de 749.569'61. Los ingresos llegaron en Octubre á 637.006'28, dejando un saldo á favor del mes entrante de 112.563'33.

La prensa de Honduras publica una carta del presidente Soto al Sr. D. José Milla, en la que, entre otros conceptos, expresa el Sr. Soto la siguiente opinión acerca del desembarco de Colon en el continente americano:

«Para mí, Colon—dice—tomó puerto en la bahía de Trujillo; pero no desembarcó. Creo que se ha confundido al Adelantado, que fué el que desembarcó, y tomádole por el Almirante. No habiendo desembarcado en Punta de Caxinas, ni tampoco pisado el continente cuando estuvo en el golfo de Paria, puesto que él mismo dice en una de sus cartas haberse negado á desembarcar entonces, resulta que Colon no puso sus plantas en la tierra firme del inmenso continente que había descubierto. Punta de Caxinas y el golfo de Paria son los puntos sobre que más se ha contendido en la cuestión del desembarco. Negados éstos, no he hallado memoria de otro lugar del continente en que Colon haya desembarcado.»

Un «meeting» anarquista en París.

El día 5 tuvo lugar en París, sala Ragache, una gran reunión organizada por los diversos grupos revolucionarios del 15.º distrito.

La orden del día era:

1.º Protesta contra el gobierno por las sentencias recaídas en Montceau-les-Mines y en Lyon.

2.º La cuestión de los pretendientes.

La concurrencia era considerable; cerca de dos mil personas habían tomado billete para entrar en la sala.

Entre el auditorio se veían mujeres y niños, que sin duda tomaban aquello como un espectáculo divertido.

Lo primero de que se trató, como cuestión previa fué de la elección de presidente.

—¡Nada de presidente!—gritó un ciudadano.

—Eso se queda para los reaccionarios—replicó otro.

—¡Todos nosotros somos presidente!—exclamó un tercero.

—Sí, sí,—repitieron los presentes—nosotros somos todos presidente.

El asunto quedó así arreglado.

Cierto M. Guesde rompió el fuego; habló de la actitud vergonzosa de los representantes del país ante las conspiraciones monárquicas; después abogó por la unión de los revolucionarios é hizo votos por el triunfo electoral del compañero Gautier, candidato por el quinto distrito y condenado por haberse atrevido á decir y á escribir lo que pensaba.

Un anarquista sube á la tribuna y repite poco más ó menos lo dicho por el anterior.

M. Maillar, consejero municipal de París y defensor de los acusados de Lyon, tomó seguidamente la palabra repitiendo su defensa sobre la Internacional.

Era ruidosamente aplaudido cuando un ciudadano se levantó, calmado no poco el entusiasmo al recordar que el orador no ha presentado á la mesa del consejo municipal el proyecto de petición de amnistía para todos los condenados por causas políticas.

Mlle. Michel, que volvía de otra reunión llegó á las cuatro de la tarde, siendo saludada por formidables aplausos. La ciudadana declaró que las llamadas republicanas de la Cámara quieren guardar á los príncipes con el fin de permitirles poner mano en el gobierno. Los diputados no expulsarán á los príncipes hasta que el pueblo se prepare á corregir la Cámara como corrigió á Luis XVI el 21 de Enero de 1773. La mayoría de la Cámara está compuesta de realistas disfrazados. M. Michel gusta más de los verdaderos realistas, porque estos, al menos, no ocultan sus ideas.

Esto no puede durar, y el pueblo debe al fin presentarse en acción á fin de que cese el *Carnaval legislativo*.

Al terminar su discurso Luisa Michel aconsejó á los cuatro ó cinco diputados, que no han hecho traición, que pidan la acusación del ministerio y presenten la dimisión.

Un atrevido que subió á la tribuna para pedir la supresión del Senado, de la presidencia de la república, etc., etc., fué tachado de reaccionario y de infame espía.

M. Drignon sucedió al falso hermano. Dijo que no comprendía los términos medios; es preciso fundar sin compasión á los pretendientes; cuando se encuentra una víbora se la aplasta sin esperar á que muera.

El orador aconseja á los proletarios que miren como enemigos y los traen como tales á los maestros, los jefes y todos los que los emplean.

Parrafo final del último orador que cerró el meeting:

«El consejo municipal vota 300.000 francos para la música, en tanto que los obreros danzan delante de la mesa. Los consejeros municipales no reirían más si saliendo de oír al maestro Arban, el autor de *La Mascota*, se viesen rodeados por 4 ó 5.000 obreros provistos de fusiles, como si dijéramos, de instrumentos de música.»

La reunion terminó á las seis de la tarde, tarareando los concurrentes aires de la *Marsellesa*.

Influencia del abuso del tabaco en la salud.

El doctor M. Maurel ha hecho las siguientes observaciones, que transcribimos para que los fumadores sepan á qué atenerse:

«En el mes de Setiembre último—dice el citado doctor—fui llamado por M. B., empleado superior de una gran administracion, que, segun se me dijo, acababa de ser atacado de una apoplejia. Estando en la oficina, habia perdido el conocimiento, sin ningun sintoma que hiciese preveer el suceso. A mi llegada el enfermo habia recobrado los sentidos; pero se quejaba de vértigos y aturdimientos tan graves, que apenas podia sentarse. Fuera de esto, no presentaba ningun sintoma de parálisis.»

Después de un exámen minucioso anunció á la familia que no se trataba de un ataque de apoplejia, que el estado del enfermo no presentaba peligro alguno y que á los pocos dias podria entregarse á sus tareas ordinarias, curando por completo si seguia mis indicaciones.

Mi seguridad consistia en que habia comprendido que los accidentes de M. B. provenian del abuso del tabaco. Su familia me aseguraba que no cesaba de fumar en todo el dia, y el mismo confesaba que fumaba 10 ó 12 cigarros diarios.

Los accidentes producidos por el abuso del tabaco no toman siempre la forma que acabo de citar. Uno de sus más constantes fenómenos consiste en alterar las funciones digestivas. El gran fumador, por regla general, come mal, y todo el mundo sabe que á veces un solo cigarrillo basta para quitar el apetito.

Ciertas personas pretenden que hacen mejor sus digestiones fumando despues de comer, y esto no se comprende, puesto que todo el mundo sabe que el cigarro hace perder una gran cantidad de saliva, necesaria para la digestion, y que solo se reemplaza á costa de otros jugos. No se puede admitir, pues, que el uso del tabaco sea útil; todo lo que se puede conceder, es que no sea perjudicial. Es preciso tambien advertir, que ciertas costumbres inveteradas, adquieren tal fuerza en la naturaleza del individuo, que es tan peligrosa la privacion absoluta como el abuso.

Por ese motivo, reconocen todos los médicos que no debe privarse absolutamente de alcohol al que ha enfermado por el abuso de bebidas.

No reconozco en el tabaco más que una propiedad útil, es la única, sus efectos laxantes. Basta á algunas personas fumar una pipa en ayunas para sentir sus efectos.

La hoja de tabaco está clasificada por los toxicólogos entre los venenos llamados *narcótico-acre*. Cualquiera puede darse cuenta de sus efectos cuando estando resfriado penetra en una habitacion cargada de humo de tabaco; inmediatamente comienza á sentir un picoreo en la garganta que le obliga á toser y que no cesa hasta que no sale de aquella atmósfera.

El humo del tabaco es efectivamente perjudicial para todas las afecciones de la via respiratoria; mantiene los resfriados y las bronquitis, y provoca espantos de sangre en las personas predisuestas á tisis pulmonar, pudiendo además ocasionar bronquitis crónicas, catarros y afecciones pulmonales.

Algunos asmáticos pretenden que se encuentran mejor cuando mezclan un poco de tabaco en las hojas de *daturas stramonium*, que fuman durante sus ataques. Lo que yo creo es que encuentran así más agradable el humo de las plantas que fuman.

Uno de los efectos más seguros y quizá más desconocidos del tabaco, es su accion sobre el corazón. En los grandes fumadores es frecuente la irregularidad en el pulso, generalmente algo tarde.

El enfermo de que me ocupé al principio no tenia más que cincuenta pulsaciones por minuto, y este fué el sintoma que más llamó mi atención para hacer el diagnóstico; palpitaciones, falta de respiracion, dolores precordiales; tales son los principales fenómenos producidos por el abuso del tabaco sobre la circulacion de la sangre.

El sistema nervioso es uno de los más principalmente influidos por el tabaco: aun en pequeñas dosis produce vértigos y aturdimientos que, pasajeros en un principio, concluyen por ser continuos. Al principio, el fumador experimenta una sensacion vaga de vértigo que no está exenta de encantos; pero bien pronto sigue el aturdimiento con ó sin náuseas que dificultan la marcha y obligan á guardar cama.

A un grado más elevado sobrevienen algunas veces verdaderos ataques, que tienen gran semejanza con la apoplejia cerebral, como el ejemplo citado en un principio. Si la persona no se corrige, estos ataques se repiten, y concluyen por hacerse graves.

Al mismo tiempo se resienten las facultades intelectuales, la memoria se debilita, y la enajenacion mental y la demencia pueden llegar á ser consecuencia de esa pasion, porque llegado á ese extremo, el abuso del tabaco puede ser tan perjudicial como el de las bebidas espirituosas.

La salud general se resiente de este estado, y los fumadores inveterados presentan una fisonomia pálida y adelgazada, comen mal, digieren mal y se ven atormentados por gastritis y gastralgias.»

Este es el parecer del doctor Maurel sobre el tabaco; pero para tranquilidad de los fumadores simplemente aficionados, diremos que todos estos peligros, segun opinion del mismo doctor, no provienen del uso, sino del abuso del tabaco, y que para remediarlos basta renunciar al vicio, y á veces se consigue con solo reglamentarlo.

OFICIAL.

GUERRA.—Circular disponiendo no se dé curso en adelante á las instancias en solicitud de permuta de gracias hechas por los jefes y oficiales del ejército.

POMERIO.—Real orden concediendo al ayuntamiento de Masnou (Barcelona) autorizacion para establecer en la playa un lavadero público.

Otras nombrando tribunal de oposiciones para las cátedras de física y química vacantes en los institutos de Canarias y Mahon, y de geografía é historia en los de Almería, Lorca y Tapia.

DIRECCION DE ADMINISTRACION MILITAR.—Subasta para adjudicar el servicio de pasajes marítimos por cuatro años de los individuos del ejército y sus familias que viajen por cuenta del Estado desde las islas Baleares á los puertos de Barcelona, Valencia, Alicante ó viceversas, y cuya subasta se verificará el 29 del actual.

DIRECCION DE OBRAS PÚBLICAS.—Subasta de las obras que restan por ejecutar en el encauzamiento de Larrayo Jaboneros en la provincia de Málaga hasta la carretera de esta capital á Almería bajo el presupuesto de 46.647 pesetas 20 centimos.

DEPARTAMENTO DE MARINA DE CARTAGENA.—Subasta de los hierros que se necesitan en aquel arsenal.

DIRECCION DE BENEFICENCIA Y SANIDAD.—Escalaforon general del cuerpo de médicos directores de establecimientos de baños y aguas minero-medicinales de la Península é islas adyacentes.

TELEGRAMAS.

DE LA AGENCIA FABRA.

Berlin 6.—El estado de la emperatriz Augusta de Alemania, es desesperado.

Vigo 6.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo *Venezuela*, y continúa su viaje sin novedad á Coruña y Santander.

Habana 5.—Hoy ha salido de este puerto para la Península el vapor-correo del marqués de Campo, *Reina Mercedes*, con 54 pasajeros y carga general.

Berlin 6.—El príncipe de Bismarck ha experimentado una ligera mejoría en su enfermedad, pero aun no ha podido abandonar el lecho.

Dícese que el estado de la emperatriz es tan grave, que ha sido desahuciada por los médicos.

Londres 6.—Ha llegado á esta capital el virey de Irlanda.

Dícese que ha sido llamado por el gobierno para conferenciar sobre la cuestion de Irlanda.

Los despachos de Nueva-York dicen que solo en Cleveland pasara de un millon de pesos las pérdidas ocasionadas por las inundaciones.

Viena 6.—Se han repetido los temblores de tierra en Agram.

Ayer, á la una de la madrugada, se sintió uno de cuatro segundos muy violento.

No hay que deplorar, afortunadamente, hasta ahora, ninguna desgracia personal.

Teatros.

En el teatro de la Zarzuela se pondrá en escena el sábado próximo, á beneficio de la primera tiple doña Dolores Franco de Salas, la popular zarzuela *La Marsellesa*. La beneficiada cantará la cancion nueva *¡Pido la palabra!* letra de Ramos Carrion y música del maestro Caballero.

El representante de la empresa del teatro Español nos anuncia lo siguiente:

«El excesivo trabajo que los negocios teatrales han venido proporcionando al empresario D. Felipe Ducazal, ha llegado á quebrantar su salud en tales términos, que, siéndole imposible continuar ocupándose de ellos, se ha visto precisado á cederlos en favor de su señor hermano D. Enrique, con quien en lo sucesivo deberán entenderse cuantas personas tuvieran compromisos pendientes con aquel relacionados con sus citadas empresas teatrales.»

En el segundo concierto de la Union artístico-musical, que se verificará el próximo domingo, tomará parte la pianista señorita doña Emilia Quintero, aventajada discípula del profesor de nuestro Conservatorio D. Dámaso Zabalza; dicha señorita tocará el concierto en sol menor de Mendelssohn.

Los pueblos del Africa central.

No lejos de los Niams-Niams, sobre un vasto territorio de unas 400.000 millas cuadradas cuyo límite hacia el Norte es el río *Ouellé*, se encuentran los *Momboutous*.

Los hombres que componen este pueblo, son de raza mediana, más bien altos que bajos; no tienen la piel negra y lustrosa como los nubianos, su tinte es claro, de color bastante semejante al café.

La forma del cráneo y la de la nariz, que es aguilena, demuestra que son de origen somítico; sin embargo, sus labios gruesos se asemejan á los negros. El cabello tan pronto es negro como de un rubio pálido y ceniciento.

El traje es sumamente sencillo. Se compone del *liber* de la higuera *wostigma*, que ellos llaman *rokko*, trabajado con cuidado, tejido de negro ó un color moreno y que se atan desde el pecho á las rodillas.

Las mujeres no se cubren más que con un trozo de hoja de bananero; se pintan el cuerpo con una especie de dibujos originales y variados hasta el infinito, lo cual, unido á su singular *tatouaje*, produce el más extraño efecto.

Los *Momboutous* forman con sus cabellos un moño cilíndrico que se eleva oblicuamente hacia atrás, sobre el que colocan una especie de gorro de color rosado coronado por tres series de plumas de cotterras rojas; la altura del gorro es á veces bastante considerable. Este tocado es lo mismo para los dos sexos.

Estos pueblos son de una bravura sin igual, y por esta razon muy temidos en toda el Africa central; su principal ocupacion es la guerra y la caza. Con ese objeto fabrican armas de formas y dimensiones muy variadas, entre las cuales encontramos el *troubaché* de los Niams-Niams, el arco, la flecha, el cuchillo y otras.

Los *Momboutous* tienen una civilizacion bastante avanzada relativamente á los pueblos que los rodean. Llenos de amor propio y de un orgullo nacional que no se encuentra en sus vecinos, cróense la primera nacion del mundo. Su inteligencia está bastante desarrollada, y su juicio es bastante claro; responden á las preguntas que se les hace con tan buen criterio y tal agudeza, que haria honor á más de un europeo. Su amistad es sincera y no rehusan jamás la hospitalidad á los viajeros que gozan en su tierra de una seguridad rara entre los africanos.

Los *Momboutous* son hábiles forjadores; en este ramo son todavía superiores á los Nubianos y musulmanes del Norte del Africa. El hierro y el cobre son los dos únicos metales que emplean.

Los cacharros, adornados de dibujos en relieve, son notables y pueden ser comparados con los hermosos productos de la antigua cerámica egipcia; pero donde más notables aparecen es en el baido.

No espera uno encontrar en medio de los pueblos del Africa esos grandes patios del palacio de Mounza, que pasan de 50 metros de largos por 30 de anchos y 20 de altos. Estas construcciones son de una ligereza, elegancia y solidez verdaderamente extraordinarias.

Es lamentable que un pueblo tan adelantado bajo el punto de vista industrial é intelectual se entregue á un canibalismo tan horrible como el que se entregan.

Los *Momboutous* tienen en las tribus vecinas un vasto terreno de caza y pillaje, donde se proveen de ganado y carne humana. Los cuerpos de los desgraciados que caen en el combate son repartidos en seguida; cortados en largos trozos, acecinados en el mismo sitio y llevados despues como provisiones. Los prisioneros se dividen, segun su estatura y gordura en mercancías de primera, segunda y tercera clase, y son degollados á medida que va necesitándose carne fresca.

Los niños son considerados como golosinas y reservados para la mesa real.

Añadamos, sin embargo, que no se atreven á

practicar tan horrible costumbre delante de los extranjeros.

En el palacio del rey Mounza los viajeros han reparado en una especie de esclavos pequeñitos de una raza particular.

M. Schweinfurt pudo apoderarse de uno de ellos, supo que se llamaba *Adimacou*, que era jefe de una colonia establecida á dos kilómetros de la residencia real, y que esa nacion se llamaba *Aceas*.

El viajero quiso traer á Europa uno de esos hombres pequeñitos, pero se le murió en el camino.

Algunos años despues Miani, encontrándose en el mismo país, rescató dos de estas pobres criaturas, que habian sido arrebatadas á su país y que habian visto asesinar, agarrar y comer á sus padre por los *Momboutous*. El viajero italiano murió en el centro del Africa, pero sus notas de viajes fueron llevadas á Kartonen, de allí á Egipto y luego á Italia.

Los aceas no pasan jamás de un metro cincuenta de estatura, tienen la piel de un rojo cobre, su cabello es lanoso y su cráneo esférico, presentan un profundo hueco en el nacimiento de la nariz. Su ángulo facial es 60 á 66 grados, y tienen el sistema maxilar sumamente proeminente. Esta exageracion de dimensiones de las mandíbulas da á los individuos que caracteriza cierta semejanza con los grandes monos, y si no nos equivocamos ha proporcionado un argumento á los que pretenden que el hombre desciende del mono, no siendo realmente más que un mono perfeccionado.

Esta raza se alimenta sumamente mal. Absorben alimentos grescos á los que ni siquiera hacen sufrir preparacion alguna.

Los aceas viven en un país vecino á Mounza que los persigue sin descanso. Estos salvajes viven de la caza, su nacion está dividida en una multitud de ranchos errantes; tienen una especial habilidad para manejar el arco y la lanza, y no temen atacar á los búfalos y aun á los elefantes. Además su agilidad es asombrosa y dan unos saltos extraordinarios.

Sus costumbres son poco conocidas, porque ningun viajero ha podido penetrar en su país.

Tales son, rápidamente expuestas, las nociones que se poseen sobre estos extraños pueblos; esto es todavía muy incompleto, pero con los documentos que diariamente traen los exploradores del Africa central, creemos que se irán completando.

AL MENUDEO.

Han terminado las experiencias efectuadas en Cádiz con el cañon Armstrong de 30 centímetros.

Anteayer se hicieron cinco disparos, con cargas desde 350 libras de pólvora hasta la máxima de 375, con la que se obtuvo una velocidad inicial de 581 metros por segundo y una presion en el interior de la pieza de 3.500 kilogramos sobre centímetro cuadrado.

Estas cargas son extraordinarias, habiéndose empleado en las pruebas tan solo para determinar si llenaba la pieza algunas condiciones del contrato. Las cargas reglamentarias son las de 250 libras para la granada ordinaria y de 325 para batir corazas con proyectil perforante.

Hoy se harán 10 disparos con el cañon de 25 centímetros, para probar un nuevo mecanismo de cierre adquirido para la fábrica de Trubia, donde se están construyendo cañones de este calibre.

Ocurriencias y desgracias.

Al efectuar la mudanza, en el dia de ayer, una señora que habitaba en una casa de la calle de la Montera, notó que la faltaba un baul-mundo en el carro donde iba colocando los demás muebles, deteniéndose al carretero, contra el que abrigaba sospechas la duena.

Segun ésta, dicho baul contenia ropas, dinero y alhajas de algun valor.

—En la calle del doctor Fourquet se cometió ayer tarde, entre seis y siete, un robo consistente en 90 duros en metalico. Los autores del hecho aprovecharon la ocasion de que los dueños de la habitacion se encontraban ausentes. El juzgado de guardia entiende en el asunto.

Con objeto de celebrar el nombramiento de alcalde presidente del ayuntamiento de Sevilla, los amigos particulares y correligionarios del señor D. Francisco Gallardo y Castro, obsequiaran ayer á dicho señor en los salones del café Suizo, con un espléndido almuerzo, al que asistieron la mayoría del cuerpo capitalar, el señor gobernador de la provincia y los senadores y diputados ministeriales que actualmente se encuentran en Sevilla.

Para gestionar la aprobacion del proyecto del Sr. Villarroya sobre nivelacion de sueldos de maestros y maestras de las escuelas públicas, las profesoras de Madrid han nombrado dos comisiones.

Mañana jueves á las nueve de la noche continuará D. Vicente de la Fuente sus esplicaciones sobre «Crítica histórica», en el Circulo de la Union Católica.

La *Gaceta* de hoy publica el estado demostrativo de los valores ingresados en la tesorería de la Deuda por creaciones y conversiones en el mes de Agosto último.

Por acciones ingresaron títulos por la suma de 66.748.824'11 pesetas. Por conversiones pesetas 220.719.881'73. Por renovaciones 925.00. Por remesas 39.230.220'75. Total, 327.623.926'59.

Se han amortizado por conversiones valores por la cifra de 412.898.429'16 pesetas, y por amortizacion definitiva 2.174.407'70.

Al entrar ayer en Portugalete, ha varado el vapor inglés *Labarruesse*.

El crimen de la calle del Florin.

Continúan todavía los misterios que este crimen ha venido ofreciendo desde que comenzaron á instruirse las primeras indagatorias.

El marido de la víctima, Federico Alfaro, y su amiga, siguen incomunicados en sus respectivas cárceles, y no pasa dia sin que sean nuevamente interrogados por el juez instructor, Sr. Fonseca.

Más de 30 personas han prestado declaracion hasta ahora y han ampliado sus indagatorias.

Ayer ampliaron las suyas la portera de la casa donde se perpetró el crimen y algunas personas amigas de la Antonia Murriel.

Segun una hoja que el negociado de Estadísticas de Washington, acaba de dirigir al ministerio de Hacienda, la exportacion de cereales de los Estados Unidos tuvo en 1882 un valor total de 182.689.734 pesos fuertes, contra 224.124.832 en 1881. Por el puerto de Nueva-York salieron en 1882, cereales por valor de 76.905.493 pesos fuertes, contra 97.634.996.

El tribunal correccional de Florencia acaba de condenar á doce y veinticinco dias de prision á seis *irredentistas*, acusados de injurias á un Estado amigo. La sentencia ha sido recibida por el público que asistia al acto de la publicacion, con grandes

voces y silbidos. Los condenados fueron objeto de una ruidosa ovacion.

A la una y media de la tarde del domingo fué muerto un sugeto en el camino de Moncada y junto á la alqueria de Conill (Valencia). El cadáver tenia dos tiros en la cabeza que debieron causarle una muerte instantánea. La víctima era vecino de Tabernas Blancas y tenia veintiseis años.

Hay la circunstancia de que el muerto tenia atados los brazos por detrás con una faja. No se han descubierto las causas de este crimen.

Dice *El Liberal* que el Sr. Candau se propone interpelar al Gobierno dentro de breves dias, sobre el estado general de las provincias de Andalucía, aprovechando esta circunstancia para esplicar el concepto que esta situacion le merece.

Leemos en El Globo:

«En Barcelona, suponiendo que en Bolsa, se presentaron ayer títulos talos del 4 amortizable.

No sabemos cuántos, ni por cual suma, ni sus diferencias esenciales; pero sí que la noticia ha sido transmitida telegráficamente por un conocidísimo agente de cambios de aquella plaza á otra persona no ménos respetable de aquí.»

Segun un colega, ayer celebró una larga conferencia el general Daban con el ministro de Ultramar, á propósito de la proposicion que hace poco presentó pidiendo el servicio obligatorio en las Antillas.

El general Daban anunció al Sr. Nuñez de Arce que en una de las primeras sesiones excitará á la comision que debe dar dictámen sobre aquel asunto para que satisfaga su cometido en el plazo más corto posible.

Leemos en los periódicos de Lisboa que el viernes último ocurrió una grande explosion de gas en el cuartel del regimiento de Ultramar.

Los libros y la caja de valores pudieron ser salvados; pero el resto de la documentacion ardió en el incendio que la explosion produjo.

Han quedado heridos varios sargentos. La poblacion tuvo momentos de verdadera alarma ante el estrépito de las detonaciones producidas por las tuberías, que hacia estallar la presion del gas.

Mañana jueves, 8 del corriente, á las ocho y media de la noche, dará su segunda conferencia pública en la Real Academia de Jurisprudencia el señor D. Lorenzo Moret, sobre «Relaciones generales entre la política y la ciencia del derecho», y el viernes, 9, á las ocho de la noche, continuará en sesion práctica pública la discusion de la Memoria del señor Miller sobre emigraciones.

Higiene de la semana.

Comienzan los dias del recogimiento; los en que á las prácticas religiosas generales se asocia un poco de higiena.

Es prudente para no haer tan brusca la transicion entre los alientos fuertes empleados en invierno y las abstinencias, moderar la cantidad de los alimentos.

Disminúyase la proporcion de carnes de cerdo, grasas y otras sustancias de digestion laboriosa. Cuidese de suavizar las ropas que están en inmediato contacto con la piel y esmérese su limpieza para evitar las erupciones.—(De *La Higiena*.)

La pena de Talion.

Ya se sabe que en las casas de correccion de Inglaterra, en las que se encierra á los vagabundos y los mendigos, funcionan unos *treadmill* ó molinos de castigo. Son unos inmensos cilindros huecos, en los cuales se introduce á aquellos presos que han cometido una falta, y en el que se ven obligados á desempeñar, sin ningun resultado útil, el papel de ardilla.

Un juez, el baron Platt, se vió acometido recientemente del deseo de visitar minuciosamente una de estas casas de correccion de la metrópoli.

No habiendo visto nunca funcionar aquellos famosos molinos, á los cuales habia enviado, sin embargo, tantas víctimas, quiso lord Platt formarse una idea de aquel suplicio, con un objeto puramente filantrópico.

Subió al molino y ordenó al guardia que pusiera la máquina en movimiento. Ya se sabe que el culpable se vé obligado á ir subiendo los escalones de una rueda que gira, no siendo posible la inmovilidad. Cada vez que se presenta un escalon es preciso subirle, y este suplicio es tanto más refinado, cuanto que el castigado no sube ni baja, permaneciendo siempre suspendido á la misma altura.

Al cabo de un minuto de este fatigoso trabajo, gritó lord Platt al guardia que detuviera la máquina.

—Dispensad, señor, le dijo el subalterno; pero ahora no podeis bajar. El molino no se detendrá hasta que pasen veinte minutos; he dado cuerda á la máquina para el espacio de tiempo más corto posible.

¿Es de presumir la cara que pondria el baron Platt subiendo por el malvado molino! Sudaba la gota gordia y lanzaba rayos y centellas contra el guardia.

Durante veinte minutos permaneció clavado en el mismo sitio, levantando alternativamente la pierna izquierda y la pierna derecha, porque la infernal máquina habia bajo sus pies dos veces por segundo, quedando el desgraciado juez, despues de tan desenfrenada gimnasia, como si le hubiera administrado una vigorosa paliza.

EDICION DE LA NOCHE.

Leemos en los periódicos de Jerez que anteayer y ayer han sido aprehendidos por la Guardia rural varios hombres en la campiña; unos complicados en el robo de efectos y armas que tuvo lugar en el pago de Lárgalo, en la semana anterior, y otros que ayer se apoderaron de una cantidad de hogazas de pan.

Tambien se cree que el asesinato de un hombre, cometido hace dias, tiene relacion con las agitaciones socialistas, así lo dice *El Guadalete*, añadiendo que el crimen se perpetró casi públicamente en el cortijo de la Parrilla.

La Guardia civil, al mando del capitán Sr. Oliver, practica toda suerte de diligencias para descubrir el móvil de tales delitos.

No oremos que las preguntas que mañana hará en el Congreso el Sr. Portuondo, susciten desde luego un debate hondo sobre los asuntos de Ultramar.

El Sr. Nuñez de Arce contestará á estas preguntas, y más adelante vendrá el debate en el fondo.

El debate sobre el matrimonio civil no creemos pueda tener lugar hasta el sábado próximo, apoyando la proposicion el Sr. Pedregal.

Lo que se ha dicho de dimision del Sr. Romero

Ortiz, de su alto cargo en el Banco de España, lo tenemos sin fundamento.

El Imparcial dice ó insinúa que se juega en Barcelona, lo cual dudamos, porque los gobernadores todos saben que esto, una vez sabido, no lo tolera el Gobierno.

Segun telegrama del Times, los gobiernos de Italia, Austria, Alemania y Rusia han contestado á la circular del conde de Granville relativa á los asuntos de Egipto, mostrando su conformidad en principio, aunque reservando su derecho para discutir los detalles de la proposición cuando sea oportuno.

Resoluciones de Guerra: Destinando al ejército de Cuba y Filipinas, respectivamente, con el empleo personal de capitán, á los tenientes de artillería D. Adolfo Martínez y D. Pompeyo Ballesta, D. Miguel Arcos y D. Camilo Rambau.

—Promoviendo al empleo de capitán del cuerpo en Cuba, á D. Francisco Chavarre, y concediendo el retiro provisional al coronel de artillería D. José Agudelo.

—Concediendo al capitán de Estado Mayor don Juan Izquierdo continúe de supernumerario sin sueldo.

—Resolviendo sobre el personal que ha de encargarse de la renlicion de cuentas é intervencion de la Escuela central de tiro para la Artillería, que se establece en el campamento de los Carabanchales.

—Significando á Estado para la cruz de Carlos III al oficial primero de Administracion militar D. Antonio del Campo, por su obra Estudios administrativos militares.

Las dimisiones en el ayuntamiento se hallan en el estado siguiente: la del Sr. Montero Ríos fué admitida hace algun tiempo; la del Sr. Albert está admitida en principio, y la comisaría de mataderos la desempeña el Sr. Abascal, y la dimision del señor Jaquete créese que será retirada, pues desaparecieron en breve las causas que la han motivado.

Pasado mañana empezará la entrega en caja de los mozos sorteados para el reemplazo del ejército en el año actual.

La prensa rusa condena casi unánimemente la ley aprobada por la Cámara de diputados francesa sobre la expulsión de los príncipes. El Golo afirma que si el Senado aprobara tambien la referida ley, lo que no es probable, las relaciones diplomáticas de Francia con la mayor parte de los Estados de Europa, quedarían muy quebrantadas y reducidas á una mera fórmula.

Algunos de nuestros colegas han dicho que el señor marqués de Campo habia pedido la rescision del contrato que tiene con el Gobierno para el servicio de vapores-correos entre las Antillas y los puertos del Golfo de Méjico, fundándose en que no se le habian pagado en Cuba las consignaciones correspondientes.

Segun ha informado al ministerio de Ultramar el gobernador general de dicha isla, tanto dicha atencion como las demás de su presupuesto, están satisfechas corrientemente.

SS. MM. han regresado esta tarde á las tres, paseando luego por el Prado.

A S. M. el Rey acompañaban á caballo el Infante D. Antonio y el Príncipe de Baviera, y con su majestad la Reina, iba en una victoria á la Dama de la Infanta Isabel.

Algunas máscaras se han acercado á las reales personas.

Mañana, despues del Consejo, es probable quede firmada la combinacion del personal de la magistratura, motivada por las vacantes que aún existen, y que comprende 32 decretos.

La actividad y el talento desplegados por el señor Romero Girón en su departamento, son dignos del mayor aplauso, y así habrán de reconocerlo todas las personas imparciales que juzgen á los ministros, no por su procedencia ó abolengo político, sino por sus actos y por su mérito.

Hoy ha tenido lugar el acto de conciliacion entre los representantes del señor duque de la Torre y su hijo el conde de San Antonio, y el director de La Broma, sin que haya resultado avenencia.

El asunto, por lo tanto, pasará al juzgado. Esta tarde, á las dos y media, se promovió una riña en el paseo de la Habana, entre dos artesanos, resultando uno de ellos con varias heridas, y siendo puesto el otro á disposicion del juzgado de guardia.

Tres sujetos que promovieron una riña esta ma-

ñana en la calle de Segovia, fueron detenidos por los agentes de la autoridad.

En el momento de efectuarse la detencion, echó de menos uno de ellos el reloj, culpando del hurto á los otros dos; pero aunque se les registró, fué en vano, no hallándose en su poder la alhaja.

Un despacho de San Petersburgo publicado por el Politik, dice que la corte imperial de Rusia volverá á Gatschina el 8 de Mayo, donde residirá hasta el 22 de Abril, que regresará á Moscu. El 12 de Mayo los heraldos anunciarán la próxima coronacion del emperador, y el 15 del mismo mes se celebrarán las ceremonias con el ritual de costumbre.

Ha sido nombrado alcalde de Matard (Barcelona) D. Marcelino Roca y Arena.

El gobernador de Valladolid se ha encargado hoy nuevamente del mando de dicha provincia.

Una comision de Alcabete ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el presidente del Consejo.

Lo que más ha llamado la atencion en Cádiz durante las fiestas de Carnaval, ha sido una vaca al natural (no disfrazada) que recorrió las calles de la poblacion, con gran regocijo de los muchachos y deplorables consecuencias para un barbero á quien ensartó por los pantalones, y un carabino á quien rompió la levita.

Los vecinos de Embun (Huesca) han dado muerte á cuatro lobos de una manada que ha aparecido por los montes de dicho pueblo, causando grandes estragos en el ganado.

Ha sido ejecutado en Huete (Albacete) el reo Santos Mochales.

El nuevo Nuncio será recibido mañana por su majestad.

Como El Correo Catalan protestara enérgicamente contra la comunicacion de la primera autoridad eclesiástica de Cataluña por su disposicion suprimiendo la Juventud Católica de Barcelona, el señor Obispo de aquella diócesis ha dirigido al referido periódico la siguiente carta:

Muy señor mio y de todo mi aprecio: S. E. I. el señor Obispo ha visto con desagrado el procedimiento por usted observado al transcribir y contestar en el número de hoy del periódico de su direccion mi comunicacion de fecha 31 de Enero último, así como otros varios actos de la conducta que de algun tiempo á esta parte sigue dicho periódico para con la autoridad diocesana, habiendo dictado acerca de todo ello las disposiciones procedentes para lo que haya lugar en derecho.

BALANCE DEL DIA.

Se acabaron las máscaras, á Dios gracias; por cierto mejor que podia esperarse, porque la tarde amenazaba lluvia, y al fin no ha pasado la amenaza de un amago; con lo cual, la fila que al principio andaba rara y asustaliza, espesó á última hora, sin preocuparse para nada de las nubes de la tarde ni de la ceniza de la mañana. Además, que con la costumbre de correrse al Canal los enterradores de la sardina, la fiesta ha resultado algun tanto distinguida, ó á menos desagradable; ó si se quiere, más llevadera que la de los dias anteriores.

En el Congreso ya se percibia esta tarde que mañana se reanudan los debates, porque la concurrencia de señores diputados era mayor, y más grande la animacion que los dias anteriores.

Allí se hablaba en primer término del Consejo de ministros que se estaba celebrando, de la provision de los puestos vacantes y de los asuntos que mañana podrán tratarse en el Congreso y en el Senado, como tambien de una porcion de rumores acogidos por la prensa de la mañana, en su mayoría del género fantástico, pues cuando se los vá á compulsar, resulta que nadie sabe nada, incluso los mismos interesados.

En lo que si conviene la gente más formal, es en que lo referente á los destinos públicos, debe echarse á un lado todo lo más pronto posible, porque dá á la política un carácter bien poco simpático; y lo mismo á los que poseen los empleos, que á los que lleguen á ocuparlos los deja y los pone, en una situacion, que no les puede convenir, que no les conviene seguramente, y á menos aprovecha á la situacion, cuyas fuerzas se están gastando en estas menudencias.

Rumores de otro carácter más elevado, fijan tambien la atencion de los señores diputados, que sea dicho en verdad, reconocen en su inmensa mayoría los peligros de dar calor á disidencias ó pre-

visiones, que solo serian eficaces, en todo caso, á modificaciones en el gobierno, cuando lo que se necesita, sobre todo, es que tal como está constituido, subsista la mayor cantidad de tiempo posible, con lo cual, además de plantearse las leyes importantes preparadas, como la del jurado, la del Código penal, la de asociaciones, el presupuesto y otras de ménos urgencia quedará espacio para que la opinion se vaya condensando y para que á la política pueda darse en el porvenir aquel sesgo que parezca más conveniente y viable.

Por fortuna, de esta conviccion participan los hombres caracterizados de la mayoría, sin escepcion de procedencias, y tenemos la seguridad de que los hechos se acomodarán á estas conveniencias.

Las preguntas que mañana hará en el Congreso el Sr. Portuondo al ministro de Ultramar, no creemos que en el mismo dia se conviertan en una interpelacion. Ya dijimos el otro dia, despues de oír á las personas que debian saberlo, que los diputados autonomistas se proponen, por de pronto, explorar la opinion del Gobierno en ciertas cuestiones, que las unas se relacionan con el patronato y las otras con el problema económico, y despues será cuando quizá surja el debate de que se viene hablando.

Peró en fin, la fecha está cercana, y mañana sabremos á qué atenernos.

En el Senado mañana seguirá la ley del Estado Mayor general del ejército, prometiendo el debate ser interesante, y fuera de la sesion pública, lo que perseguiremos con más curiosidad es la reunion que celebrará por su parte la comision del Código penal, para oír al Sr. Romero Girón sobre la pena de suspension á los periódicos, que segun parece se sustituye por la de multa, y sobre algunos otros puntos aún no del todo depurados; aunque se espera venir en todos á una conciliacion y en un breve plazo redactar al dictamen.

La comision del Congreso que entiende en la cuestion del juramento se ha reunido esta tarde. Por asuntos urgentes no ha podido concurrir el Sr. Maury en vista de lo cual no se ha llegado á una solucion definitiva, estudiándose no obstante el asunto con detenimiento. Es casi seguro que se llegará á un acuerdo entre los individuos que componen la comision citada.

Mañana por la tarde se reunirá esta de nuevo.

Antes ó despues de las preguntas en el Congreso, probablemente despues, se reunirán mañana las secciones, para designar, entre otras, la comision de la ley de policía de imprenta.

Entre los telegramas hoy recibidos de París, hay varios que acusan una decidida resistencia en el Senado á la ley sobre los príncipes, votada ya en la otra Cámara; y tambien nos ha llamado la atencion un despacho; en que, hablando de una reunion de legitimistas en Cannes, dice que, muerto el conde de Chambord, será proclamado, no un príncipe de Orleans, sino D. Jaime, el hijo de D. Carlos.

El proyecto sobre el Jurado lo leerá el Sr. Romero Girón el viernes en el Senado.

Las noticias telegráficas recibidas esta tarde sobre presentacion en la auncural del Banco de España en Matard, de algunos títulos del 4 por 100 amortizable, falsos, no tienen importancia.

Los títulos presentados carecen de todos los caracteres de legitimidad, hasta el punto de que en el momento de presentarlos, fueron presos los portadores de ellos y entregados á los tribunales de justicia.

Ninguna otra cosa notable. Los fondos, má flojos que ayer.

El Consejo, que comenzó cerca de las cuatro, concurriendo á él todos los ministros, incluso el Sr. Gamazo, que esta mañana ha regresado á Madrid, segun á las siete y media.

Creemos que en este Consejo se haya tratado de asuntos parlamentarios, del despacho de varios expedientes, y de algo del personal, aunque esto último bastante reducido.

TELEGRAMAS.

Roma 7.—En un discurso dirigido por el Papa á varios predicadores con motivo de la Cuaresma, les exhortó á combatir los errores de la sociedad moderna, recomiendo al mismo tiempo la constitucion de asociaciones católicas.

Londres 7.—Se asegura que á consecuencia de confidencias, segun las cuales la vida del ministro William Harcourt está amenazada por los fanáticos, un agente de

la policía secreta permaneció todas las noches en casa de dicho señor.

El Times dice que la conferencia sobre la cuestion del Danubio ha sido aplazada porque varios delegados carecian de instrucciones.

Añade que no se ha fijado aun la fecha de la apertura de dicha conferencia.

Nueva-York 7.—Disminuyen las inundaciones en los Estados del Oeste. Las pérdidas ocasionadas á la agricultura y á la industria son todavía mayores de lo que se suponía al principio.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 7 DE FEBRERO.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Includes entries like 4 p. 100 int. c. 61'35, Ob. Munio. de Id., Ob. Erizangar de Id., etc.

París, á ocho dias vista, 491 1/2. Londres, á 90 dias fecha, 4780.

Resumen.

Los fondos con bastante firmeza en sus cambios, los que han subido algunos céntimos sobre los precios de ayer.

Terminadas las fiestas de Carnaval la contratación ha entrado en su movimiento ordinario, haciéndose bastantes transacciones, especialmente al contado.

Como ayer, las acciones del Banco de España han estado un tanto pedidas, á pesar del papel que necesariamente sale á la plaza como resultado de la nueva emision que se está verificando.

Tambien la Deuda amortizable al 4 por 100 ha sido objeto de bastantes operaciones.

Los cambios que se han consignado en la cotizacion oficial son los siguientes:

El 4 perpetuo interior se ha publicado á 61'30, 40 y 35, quedando despues de las tres á 61'40 en operaciones al contado.

A fin del corriente queda tambien á este último cambio en lo no publicado.

El 4 exterior se ha hecho á 61'30, 35 y 25; pero al terminar la hora oficial hay dinero á 61'35.

El 4 amortizable ha llegado al entero, 76 por 100, si bien la última publicacion ha sido á 75'85, y en observaciones á 75'90 dinero.

Sostenido el cambio de los billetes de Cuba, que hoy ha sido 97'10, 15 y 20, en este orden. Seis enteros han ganado las acciones viejas del Banco de España: publicadas á 312, quedan operaciones para mañana á 317 y 318.

Las nuevas tambien han tenido algun incremento, pues cotizadas hoy desde 270 á 273, queda fijado el cambio en lo no publicado desde 272 á 275 por 100. Las obligaciones de Osuna, á 93'75 operaciones.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 61'45; fin de mes, 61'20; fin próximo, 61'55.

Cambios más flojos, á consecuencia sin duda de venir más bajos los que indica el telegrama último de la Bolsa de París.

Temperatura.

La temperatura de hoy á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 5° sobre 0 centigrado. A las diez de la misma, 8° ídem ídem.

A las cuatro de la tarde, 8° ídem ídem. La máxima fué de 12° ídem ídem. La mínima de 4° ídem ídem.

El barómetro marca variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Juan de Mata.—Absolucion general en la Trinidad.

Espectáculos para mañana.

Teatro Real.—Se anunciará por carteles.

Español.—113 de abono.—Turno 3.º impar.—A las ocho y media.—Cómo vuelve lo pasado (nueva).—Sainete.

Zarzuela.—132 de abono.—Turno par.—A las ocho y media.—Bocaccio.

Apolo.—112 de abono.—Turno 4.º.—A las ocho y media.—Las esculturas de carne.—Roncar despierto.

Comedia.—11.º de abono.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—¡Cabeza de chorlito!—Rondó final.

Lara.—Turno 3.º impar.—A las ocho y media.—El de anoche.—Los carboneros.—Conflicto entre dos ingleses.—Las hormigas.

Variedades.—A las ocho.—Luces y sombras.—Fiesta nacional.—De Getafe al Paraíso ó la familia del tio Maroma (dos actos.)

Imprenta de El Correo, San Gregorio, 8.

7 Feb) FOLLETIN DE «EL CORREO» (f. 67)

EL CANAL SAN MARTIN

contrarla, protegerla y vengarla. ¡Pero qué estraña coincidencia!

—Estraña en efecto—murmuró el artista cuyas sospechas habian renacido ante este descubrimiento.

Cayetano lo comprendió. Tenia, por decirlo así, el don de segunda vista.

Su rostro continuó, sin embargo, inalterable. Pero en sus ojos se notó algo más acerado, más irónico y más investigador que antes.

Lo mismo sucedía á Enrique.

Esta conversacion, tan cortés en la apariencia, era una especie de duelo en que las miradas de los dos adversarios se estudiaban y cruzaban como dos espadas.

—Os lo repito—concluyó Móreνας despues de un silencio—esto se convierte casi en un asunto personal y ahora somos dos para llegar al triunfo. Y se disponia á cerrar la cartera.

—Dispensadme—dijo Enrique—falta una noticia que daros.

—¿Cuál?

—El hombre que habia preparado la emboscada del pabellon Gabriela, el segundo fugitivo, el asesino de Adolfo...

—¿Y bien?

—Es una especie de criado que se llama Fregor. Por preparado que estuviere Móreņas, se notó una especie de temblor en su rostro.

—¿Le conoceriais acaso?—preguntó vivamente Enrique, quien ya de pie tomaba una actitud un tanto burlesca.

—¿Qué pretendéis decir con eso?—contestó Móreņas levantándose á su vez y adoptando una postura altanera.

Enrique comprendió que habia ido demasiado lejos, y rompiendo sus armas, aunque con dignidad, dijo:

—Esa es una simple pregunta: habia creído que ese nombre despertaba en vos algun recuerdo.

—Os equivocais, caballero. Su sonido me ha llamado sin duda la atencion porque es de mi país. El nombre de Fregor es comun en mi país: lo inscribo como una noticia, nada más.

Y añadió sonriendo:

—Permitidme que os confiese francamente, señor Enrique Duvernay... me habia parecido encontrar en esa pregunta algo de malévolo y provocativo. Yo concibo y escuso que estéis mal humorado... pero, puesto que voy á ser el yerno de vuestro tio, no me debiais envolver en una injusta antipatia; creedme, seamos buenos amigos.

—¿Es una amenaza, señor vizconde?

—Nada de eso... cuando más un consejo... y por mi parte, á fin de merecer vuestras simpatias, voy á ocuparme con ardor en lo que hemos convenido. Si mis pasos sirven de algo, como lo espero, tendré el gusto de avisároslo enseguida.

Enrique se inclinó para retirarse.

—¿Te olvidas de Germana!—exclamó Guillermo que durante toda la escena anterior parecia sumido en una especie de sopor.

—¿Germana?—murmuró el jóven cuyo fatigado cerebro habia perdido la memoria.

—Ya sabes que te ha rogado que la esperases para tener contigo una entrevista.

—¡Ah!—exclamó Cayetano con sonrisa maligna.

—¿Os desagrada esa entrevista?—preguntó Enrique.

—Nada de eso, al contrario.

En aquel momento entró Germana.

El vizconde se apresuró á salir á su encuentro y haciéndola un saludo sumamente ceremonioso, la cogió la mano y se la besó.

Luego, con la misma sonrisa que se habia dibujado en sus labios, añadió:

—Yo sé que deseais quedaros sola con vuestro primo y como el primer deber de un prometido que sabe vivir, es la discrecion... me retiro. Vámonos, futuro papá negro... además, nosotros tenemos que hablar tambien.

Y cogiendo del brazo á Guillermo Duvernay que parecia dócil con él como un niño, le condujo hacia una puerta opuesta á la que habia servido para entrar Germana, oculta por tupidas cortinas.

En el momento de desaparecer, Guillermo aventuró una triste mirada hacia su hija y suplicante hacia su sobrino.

Esa muda despedida no pasó desapercibida para Móreņas que frunció las cejas.

—Hasta la vista, M. Enrique—lijo con una apariencia de cortesia que ocultaba cierto sarcasmo.

—Hasta la vista, señor vizconde—contestó Enrique en el mismo tono.

IV.

Un corazon destrozado.

El amor es una especie de encanto que trasfigura y embellece aquellos á quienes domina y aun á los que sirve para su desgracia.

Germana habia sido una fresca y robusta muchacha de formas un tanto varoniles, cuyos ojos negros, poblada cabellera, blanca dentadura y rojos labios, hacian que se fijase en ella la atencion.

Peró desde que se habia dado cuenta del amor que le inspiraba su primo, desde que este amor desconocido causaba su pesar, los vivos colores de su tez habian desaparecido, su rostro se habia adelgazado, sus facciones se habian marcado como las de una estatua que, salida de las manos de los aprendices, se idealiza bajo el cincel del maestro.

El dolor es las más veces un gran artista. Era fácil adivinar que daba ella una gran importancia á esta entrevista, constituyendo su única esperanza, de la que habia de depender la felicidad ó la desgracia de toda su vida.

Cuando Guillermo y Móreņas desaparecieron detras de las cortinas, cuando se encontró sola con Enrique, se dejó caer en una butaca y esperó á que su primo la dirigiese la palabra.

Este parecia no recordar que su prima estuviere allí; continuaba vuelto hácia la puerta por donde

acababa de desaparecer Móreņas, y decia como soñando:

—¡Oh! ese hombre... ese hombre... ¿de dónde procede esa aversion que me inspira á un que no he aborrecido jamás á nadie? Yo presiento que estamos predestinados á ser enemigos mortales y que el uno ha de matar al otro.

Hay en el corazon humano algunos presentimientos que parece vienen de Dios.

Germana se callaba, demasiado dichosa de esta especie de olvido que retardaba una penible explicacion.

Enrique se volvió bruscamente hácia ella. Tenia prisa de salir de aquella casa; el aire le faltaba, se ahogaba.

—Germana—preguntó—¿qué tenéis que decirme? Ella le hizo seña de que tomase asiento y contestó:

—Decidme en primer lugar lo que os ha dicho mi padre.

—Me ha dado parte de vuestro próximo enlace con el vizconde de Móreņas á quien no amais.

—Y á quien no amaré jamás.

—El vizconde es jóven todavía, es elegante y hermoso.

—El amor no se impone, Enrique, ni tampoco la aversion. Yo siento por él esto último.

—Entonces ¿por qué consentís en ser su mujer?

—¿No habeis comprendido que se trata de un matrimonio de sacrificio y que yo me sacrifico á la tranquilidad de mi padre?

—¿Pero cómo!...

—No me lo preguntéis, Enrique, es un secreto que yo misma ignoro. Todo lo que puedo deciros es que él me ha rogado, suplicado... y que el estado en que le veo, su desesperacion y sus lágrimas pueden en mí más que su voz.

—¡Ese estraño!—murmuró el jóven como respondiendo á su propio pensamiento.

Germana continuó:

—Yo sola puedo salvarle, es verdad, yo sola... y lo hubiese hecho ya sin un recuerdo... un sueño...

—Es justo... ahora recuerdo que vuestro padre me ha dicho que amábais á alguien.



CHOCOLATES MEDICINALES

MEDICINAR ALIMENTANDO

Chocolate reconstituyente
con hierro y manganeso

Chocolate reconstituyente
con bifosfato de cal y fluoruro potásico

CHOCOLATE PURGANTE
Chocolate pectoral balsámico
Se prepara en invierno únicamente
Chocolate reconstituyente
con aceite de hígado de bacalao

Chocolate digestivo
con pepsina y bismuto

Chocolate contra las lombrices
con santonina

Estos chocolates, conocidos en toda España con el nombre de **CHOCOLATES MEDICINALES**, de los Sres. Saez y Soler, están preparados con dosis fijas y graduadas de conformidad con los últimos conocimientos médicos en el Laboratorio químico de

L CALDERON

CALLE DE CARRETAS NÚM. 14, BAJO, MADRID
donde se expenden, así como en las principales farmacias y droguerías de la Península.

Poderoso reconstitutivo de la sangre, regulariza su circulación, evita su plasticidad, facilita y regulariza las épocas críticas de las señoras; obra como antireumático energético; es el único agente contra la anemia y los colores pálidos y cura las debilidades orgánicas.

Es el elemento más poderoso como osteogénico, ó sea reparador y modificador de los huesos, para facilitar extraordinariamente la dentición de los niños, dar volumen á los huesos, modificar las cavernas producidas en los pulmones por los tubérculos, determinando la curación de la tisis tuberculosa.

El mejor y el más sencillo medio de purgar, tanto á los niños como á los adultos, por ser de una administración en extremo fácil y cómoda, que toleran hasta los estómagos más delicados, por no producir molestia alguna.

Cura la tos, facilita la expectoración, calma las inflamaciones de los órganos respiratorios, determinando una secreción de los bronquios que hace desaparecer el estado inflamatorio de los mismos.

Es el más poderoso agente contra el vicio escrofuloso, facilita extraordinariamente la administración de este aceite á los niños y adultos; NO TIENE OLOR NI SABOR ESPECIAL, tomándose como los demás chocolates.

Es un remedio eficazísimo contra todos los trastornos y desarreglos del tubo digestivo; regulariza la secreción de los jugos del estómago, neutralizando su acidez excesiva y combatiendo con gran éxito las dispepsias, los vómitos en las embarazadas, las perturbaciones gástricas producidas por las afecciones del hígado y por las convalecencias en las que las funciones gástricas se hallan paralizadas.

Esta preparación, cuya base principal es la santonina (el mejor de los vermífugos), se recomienda por la facilidad con que se administra á los niños y por sus inmediatos efectos para la expulsión de la ténia.

A LOS COSECHEROS VINICULTORES Y FABRICANTES DE CERVEZA CLARICINA

PREPARADA EN EL LABORATORIO QUÍMICO
de los

SEÑORES SAEZ UTOR Y SOLER
HOY

L. CALDERON

Para la clarificación absoluta, completa y económica de los vinos tintos y blancos y para darles bouquet (aroma)

La clarificación de los vinos es una operación tan importante, que de su buena ejecución pende, no sólo la posibilidad de conservar aquellos caldos, sino también el precio que alcanzan en el mercado.

En España, donde la industria vinícola se halla en su infancia, se hace uso generalmente de sustancias minerales como las arcillas y las tierras, que, entre otros graves inconvenientes, presentan el de privar al vino de parte del tártaro que contiene y de algunas materias extractivas, desnaturalizando así su composición y propiedades.

La Claricina de los Sres. Saez, Utor y Soler, presenta inmensas ventajas sobre todas las sustancias destinadas á clarificar los vinos.

Compuesta exclusivamente de materias orgánicas que no alteran la composición del vino, clarifica rápidamente y con una economía del 80 por 100.

A cada caja acompaña la instrucción correspondiente.

Depósito central, en dicho Laboratorio, CALLE DE CARRETAS, 14, BAJO, Madrid.

Se vende por cajas que contienen diez y seis paquetes, que clarifican descientas cincuenta y seis arrobas, al precio de 16 reales caja.

En provincias, en las principales farmacias y droguerías

CHOCOLATE DEPURATIVO

DE
IODURO FERROSO

PREPARADO EN EL LABORATORIO QUÍMICO

DEL PROFESOR CALDERON

CARRETAS, 14 BAJO

Para que se forme una idea de las ventajas de este preparado, basta leer lo que dice el célebre médico Bouchardat:

«El ieduro de hierro es un medicamento excelente para combatir los accidentes de la sífilis constitucional, las afecciones escrofulosas, la elorosis y algunas veces las afecciones tuberculosas.»

Exíjase la marca de fábrica, que consiste en un martillo y dos CES cruzadas.

Por mayor Alcaraz y García.



Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administración, y en la Sociedad General de Anuncios de España, Príncipe, 27, principal.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO
DE
EL CORREO
Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.
SAN GREGORIO, 8.

Gran éxito en París
VELOUTINE CH^{les} FAY
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
INVISIBLE Y ADHERENTE
DA AL CÚTIS FRESQUERA Y TRASPARENCIA.
Inventor **CHARLES FAY**, 9, rue de la Paix, PARIS
Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluquerías y tiendas de quincalla.
Desconfiar de las Falsificaciones.

RETRATOS
Instantáneos para niños. Nueva exposición. J. Gutiérrez. Ancha, 1, esquina á Santo Domingo.
Callos, Callosidades, Ojos de Gallo, Verrugas en los Pies y en las Manos
POMADA GALOPEAU
FABRICA, 8^a Strasbourg, 19, PARIS.
Depósito en Madrid: P. de Moreno MAQUILL.

CORTA DE MADERAS
ó sea el arte de hacer en poco tiempo y sin aprendizaje los objetos más bonitos de madera tallada; canastillas, cestas, estanterías, abanicos, jardineras y muebles de todas clases.
DISTRACCION A LA MODA
Máquinas á cortar desde 5 frs., dibujos, sierras y maderas de todas clases, etc.
L. Chonet y C.^a EN BRIONDE FRANCIA
(HAUTE LOIRE)
POR MAYOR Y MENOR: Envío franco y gratis de catálogos ilustrados.

CHOCOLATES MEDICINALES
DE
SAEZ Y SOLER
Medicinar alimentando es el difícilísimo problema que han venido á resolver estos Chocolates.
El VERMIFUGO es especial para las lombrices.
Con el de BIFOSFATO DE CAL, las afecciones del pecho y enfermedades de los huesos.
Con el BALSAMICO desaparecen las toses.
La mejor purga es el CHOCOLATE PURGANTE.
LABORATORIO DE L. CALDERON
Madrid Carretas, 14.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid y provincias, recibiendo también para los de todos los países de Europa, de Asia, América, Oceanía, Australia y la India.
Oficinas: Calle del Príncipe, 27, principal.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
SOCIEDAD ANONIMA--CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE REALES
DIRECTOR DE LA EXPLOTACION D. LEOPOLDO CALZADO
Las oficinas de la Sociedad, que se hallaban provisionalmente en la calle de la Magdalena, núm. 1, principal, se han trasladado definitivamente á la
CALLE DEL PRÍNCIPE, NÚM. 27
La Sociedad tiene el honor de anunciar al público que se reciben exclusivamente en las oficinas de la misma los anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid.
La Sociedad previene también al público que ella recibe asimismo anuncios, reclamos y hechos varios para los periódicos de provincias y para los de todos los países de Europa, de Asia, América, Oceanía, Australia y la India.